

EL CORDOBAZO

Nuestro mejor
homenaje es
la lucha



Cuadernos de
Cambio 3

El Cordobazo, una llama que ilumina nuestro presente

Cuarenta y siete años después del Cordobazo, los Cuadernos de Cambio recuperan aquel acontecimiento, como una herramienta más para la reflexión sobre las luchas y los procesos políticos en la Argentina de hoy.

Para hacerlo, reeditamos una serie de escritos históricos, compilados por primera vez en 2009 por el Centro de Estudiantes de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba. Algunos de ellos son testimonios de primera mano, otros son documentos de la época, y otros son reflexiones teóricas producidas al calor de los acontecimientos. Aunque sería justo decir que cada uno de los textos es, a su manera, todo eso junto.

En primer lugar, se encuentra la precisa narración realizada por Rodolfo Walsh sobre los acontecimientos ocurridos el 29 de mayo de 1969. Le sigue el “Mensaje a los trabajadores y al pueblo argentino”, de la CGT de los Argentinos, publicado originalmente en el primer número del periódico de esa central obrera, el primero de mayo de 1968. Este escrito, redactado también por Rodolfo Walsh, condensa un diagnóstico de la situación del país y un programa de acción políti-

ca; expresa, además, un modelo de militancia y de dirigencia sindical que busca diferenciarse, en sus métodos y en sus políticas, del llamado *participacionismo*, encabezado por Augusto Timoteo Vandor en aquel momento. Un testimonio de Agustín Tosco completa este primer bloque de textos, con un escrito imprescindible para comprender cómo y por qué se produjo el Cordobazo.

A continuación se encuentran dos documentos elaborados en los días previos al Cordobazo: por un lado, “La huelga general en Córdoba del viernes 16 de mayo de 1969”, publicado en *Electrum*, órgano de prensa del Sindicato de Luz y Fuerza de Córdoba, y por otro lado el posicionamiento de la Federación Universitaria de Córdoba (FUC). Ambos textos, a la vez que relatan, describen y critican los conflictos vividos, se vuelven llamados a la acción, y son premonitorios de lo que terminará ocurriendo un par de jornadas después.

La selección prosigue con el programa elaborado por SITRAC-SITRAM² que fue presentado ante el Plenario de Gremios Combativos convocado por la CGT Córdoba en 1971. El programa no fue aprobado por el plenario, pero adquirió gran trascendencia, ya que plasmó la visión de los sindicatos clasistas, logró una amplia trascendencia con impacto en las bases trabajadoras y, sobre todo, en el movimiento estudiantil y las organizaciones políticas revolucionarias.

Dos volantes estudiantiles dan cuenta del clima de época, de la militancia universitaria y de la firme unión entre este sector y la clase trabajadora. El primero de ellos, el “Llamamiento a los hombres y mujeres de San Vicente”, ilustra los intentos de masificación de la lu-

2 Sindicato de Trabajadores de Concord - Sindicato de Trabajadores de Materfer. SITRAC-SITRAM eran dos *sindicatos de planta*, uno por cada fábrica (Concord y Materfer, ambas dependientes de Fiat). Nacieron por iniciativa de la patronal y del gobierno, que tenían el objetivo de fragmentar el SMATA (Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte Automotor) para debilitarlo, aunque el resultado fue prácticamente el opuesto: surgieron dos sindicatos combativos, con mucho arraigo en las bases, con un fuerte activismo del cuerpo de delegados y prácticamente inmanejables para la empresa. Su experiencia fue efímera y fueron disueltos en octubre de 1971.

Cuadernos de Cambio n°3

cha llevada adelante por jóvenes de ese barrio popular cordobés. El segundo, el “Volante para pensar”, también muestra la interrelación profunda existente entonces entre las reivindicaciones específicas de la militancia universitaria –concretamente en la Facultad de Medicina– y las luchas políticas más generales.

Por último, cierran este cuaderno dos artículos de la revista *Pasado y Presente*, ambos de 1973, que ponen en perspectiva histórica las luchas libradas en el Cordobazo. El primero, “La ‘larga marcha’ hacia el socialismo en Argentina”, recupera elementos para pensar el proceso llevado adelante por la clase trabajadora en nuestro país y, más específicamente, por las organizaciones revolucionarias. El último, “El significado de las luchas obreras actuales”, indaga acerca de las implicancias del nuevo contexto político, marcado por la asunción de Cámpora como presidente el 25 de mayo de 1973, y por su rápida renuncia el 13 de julio de ese mismo año.

Cuarenta y siete años después, seguimos haciendo presente la figura de Tosco y seguimos reivindicando el Cordobazo. Casi cinco décadas evocando la misma fecha, realizando conmemoraciones y escribiendo sobre aquel 29 de mayo. Una y otra vez. ¿Cómo no repetirnos? ¿Cómo no caer en recuerdos vacíos, en mistificaciones inútiles o en discursos tan políticamente correctos como inofensivos?

El contexto histórico es otro, sin dudas: en aquel momento el pueblo sufría una dictadura y había sufrido por largos años la proscripción de su partido mayoritario, el peronista. La clase trabajadora había acumulado años de amargura y de resistencia, pero también de experiencia y de organización. Se pasaba a una etapa ofensiva. Se debatía sobre la existencia de un contexto revolucionario en Argentina. Las organizaciones, sindicales y políticas, veían a la toma del poder como algo posible y realizable en el corto plazo.

Hoy, en 2016, nuestra situación es diferente: nos replegamos ante una nueva avanzada conservadora en nuestro país y en América Latina, sin haber podido recuperarnos del todo de la derrota impuesta por la última dictadura y por los neoliberales de los años noventa. Nos

El Cordobazo

enfrentamos a un gobierno de derecha, esta vez proclamado por el voto popular y que, por el momento, goza de cierta popularidad.

Pero aun así, el recuerdo del Cordobazo se actualiza. Nos interroga sobre las posibilidades de una resistencia popular, desde abajo, en contextos reaccionarios y represivos. Nos plantea la posibilidad de construir organizaciones autónomas, propias de las clases populares. Nos muestra la riqueza de la convergencia entre las distintas concepciones y corrientes políticas. Nos demanda recuperar nuestras herramientas sindicales. Nos obliga a reflexionar acerca de la relación entre las luchas sociales y las luchas políticas. Nos recuerda que la victoria será posible, si obreros y estudiantes vamos *juntos, unidos y adelante*.

Las llamas del Cordobazo siguen iluminando nuestro presente: sus barricadas nos inquietan, sus multitudinarias columnas nos entusiasman, las voces de sus referentes nos nombran.

Córdoba, mayo de 2016.



EL CORDOBAZO

Nuestro mejor
homenaje es
la lucha

- El Cordobazo en la pluma de Rodolfo Walsh
- Programa del 1° de mayo
- Agustín Tosco sobre el Cordobazo
- La huelga general en Córdoba
- Nuestra posición - FUC
- SITRAC-SITRAM a los trabajadores y al pueblo argentino
- Llamamiento a los hombres y mujeres de San Vicente
- Volante para pensar
- La "larga marcha" del socialismo en Argentina
- El significado de las luchas obreras actuales